

JUNIO DE 2025

ATRACTIVOS TURÍSTICOS COMUNA DE LOLOL



ciren **SiTRural**
Sistema de Información Territorial

ATRATIVOS TURÍSTICOS

MUSEO DE LA ARTESANÍA

Nace de una iniciativa conjunta entre la Fundación Cardoen y la Pontificia Universidad Católica de Chile para difundir tradiciones y el legado cultural chileno. La muestra está seleccionada por materialidades: piedra, cestería, madera, cerámica, metales y textiles. Se exhiben colecciones de los pueblos andinos del norte, de los valles transversales del Norte Chico y de exposiciones artesanales del valle central, del sur de Chile e Isla de Pascua. El museo cuenta con más de 2000 piezas y entre sus objetivos destacan los valores vinculados a la identidad (Municipalidad de Lolol, 2019).



Museo de la Artesanía
Fuente: https://lc.cx/ctn_Jt

VIÑA SANTA CRUZ

En el año 2003 nace Viña Santa Cruz, una viña con “Cuerpo y Alma” donde la tierra, sus tradiciones y del Terroir de Lolol se unen para crear un espacio ideal de relajó, diversión y mucho aprendizaje. En la Viña Santa Cruz se mezcla el potencial enológico del Valle de Colchagua con la cultura de los pueblos prehispánicos como los Mapuche, Aymara y Rapa Nui los que se plasman en las líneas de vino Chamán Reserva, Chamán Gran Reserva, Make Make, Tupu y Santa Cruz (Municipalidad de Lolol, 2025).

En la viña se puede conocer el Cerro de las Culturas donde se encuentran las aldeas de los pueblos prehispánicos y al que se llega a través de un teleférico con la vista de la viña en todo su esplendor pudiendo observar la magnificencia del campo chileno (Municipalidad de Lolol, 2025).



Viña Santa Cruz
Fuente: <https://lc.cx/aCLDqw>

CENTRO HISTÓRICO DE LOLOL

Lolol es reconocido como pueblo en 1903 por el presidente de la República German Riesco, mediante la firma del decreto que le otorga el título de villa. El triángulo fundacional está formado por las calles Las Acacias, Los Aromos y las Achiras, vestigio del antiguo camino colonial, donde se ubican amplios corredores exteriores, de carácter único y comunicados entre sí, que enmarcan las fachadas de las antiguas viviendas coloniales de adobe y techos de teja (Consejo de Monumentos Nacionales).

En sus casas están presentes elementos que se remontan al periodo pre-colombino, los cuales se mezclan con los elementos típicos de las haciendas españolas, conformando construcciones que unen la estructura de Casa Corredor con los muros de barda sobre los cuales se disponen las edificaciones, siendo aquellos un testimonio de la influencia incásica. En el patio los árboles, el parrón y finalmente el huerto, define la esencia de un pueblo rural de la zona central del país (Consejo de Monumentos Nacionales).

Debido a su historia, en 2003 se nombra a la comuna como Monumento Nacional en la categoría de Zona Típica y Pintoresca de Chile, gracias a su arquitectura colonial y a la concentración de patrimonio material (artesanía principalmente) como inmaterial (canto a lo divino y raíces folclóricas) (Municipalidad de Lolol, 2019).



Centro histórico de Lolol

Fuente: Ministerio de Bienes Nacionales

VIÑA RAÍZ DE FUEGO

Ubicada a 20 minutos de Lolol, en un entorno natural privilegiado, ofrece una experiencia inmersiva única en el mundo del vino artesanal. Más que una viña, es un espacio rural diseñado para el turismo enológico, la desconexión y el bienestar (Municipalidad de Lolol, 2025).

Entre paisajes cautivadores y vides centenarias, se pueden disfrutar de visitas guiadas, degustaciones y actividades diseñadas para empresas y turistas que buscan renovar cuerpo y mente (Municipalidad de Lolol, 2025).

La viña renació tras un gran incendio en Ranguilí, dando origen a su vino Cepa País: Raíz de Fuego, un tributo a la tierra, la tradición y la pasión por la vinificación (Municipalidad de Lolol, 2025).



Vino Raíz de Fuego

Fuente: Municipalidad de Lolol

ARTESANÍA

La artesanía tradicional está bastante desarrollada en áreas como cestería, textilería, sombrerería, talabartería, alfarería y cantería, actividades que aún se mantienen pese a la gran disminución de la demanda por fenómenos como la irrupción de textiles y otros productos importados de bajo costo. Lolol se ha convertido en un importante centro de productos huasos típicos para los visitantes, quienes pueden adquirir sombreros y chupallas de paja teatina, mantas, frazadas, ponchos y tejidos a telar con lana cruda, la cual es teñida con productos naturales. Entre otras localidades de artesanos se encuentra El Membrillo donde se confeccionan mantas, y Los Robles, espacio donde se produce artesanía en greda (Municipalidad de Lolol, 2019).

CENTRO CULTURAL Y CÍVICO

Nace con el objetivo de fomentar el acceso a la cultura y las artes y disponer de espacios aptos para el uso de la comunidad. Entre los espacios destinados al desarrollo y difusión de actividades artísticas y culturales que posee el recinto destacan (Municipalidad de Lolol, 2023):

Auditorio: Espacio destinado al desarrollo de diversas actividades artístico-culturales, como montajes teatrales, espectáculos musicales, obras de danza, conversatorios, charlas, exhibiciones cinematográficas, entre otras. Cuenta con escenario, 140 butacas y servicios higiénicos.

Salón de Reuniones: Destinado al desarrollo de actividades como charlas, conversatorios, actividades de transferencia de conocimientos y difusión de actividades artísticas en pequeño formato.

Camarines: Dispuestos para los artistas (individuales y colectivos) que realicen sus presentaciones en el Auditorio.

Sala de Exposiciones: Espacio destinado a la difusión de las artes visuales.

Biblioteca: Espacio destinado a la atención de las necesidades de lectura, investigación y formación de la comunidad. Comprende préstamos de obras literarias y no literarias y disponibilidad del espacio para el trabajo académico de estudiantes y también de actividades formativas como charlas, talleres, entre otras.

La Casa del Artesano: Espacio destinado a la exhibición permanente y comercialización tanto de piezas como productos de artesanos de la comuna. A través de este espacio se busca una mayor visibilidad, realce y puesta en valor de la artesanía local.

Patios Interiores: Destinados al desarrollo de actividades artísticas y culturales al aire libre, como también a la circulación permanente de público que visite esta infraestructura cultural.

Anfiteatro: Espacio ubicado en uno de los patios interiores para el desarrollo de diversas actividades al aire libre.

Cafetería: Abierta al público durante el horario de funcionamiento del Centro Cultural y Cívico de Lolol. Ofrece gastronomía tradicional, preferentemente local y artesanal.

Emporio: Espacio para la venta de productos locales.



Centro Cultural y Cívico

Fuente: Municipalidad de Lolol

CELEBRACIONES ESPECIALES, FIESTAS RELIGIOSAS Y POPULARES

EXPO VIÑAS LOLOL

Evento organizado por la municipalidad, la Asociación de Turismo de Lolol, y productores vitivinícolas comunales, ofrece cata y degustación de vinos locales, además de la exposición de música y danza tradicionales. Se realiza en septiembre (Municipalidad de Lolol, 2019).

ENCUENTRO INTERNACIONAL DE CARRUAJES

También llamado “Concurso de Enganche Lolol”. Organizado por Viña Santa Cruz, convoca a exponentes de coches tirados por caballos de raza, sumado a actividades de degustación gastronómica. Se efectúa en el mes de octubre (Municipalidad de Lolol, 2019).



Encuentro Internacional de Carruajes

Fuente: <https://lc.cx/NBvuUL>

SEMANA LOLOÍNA

Instancia de carácter popular que se realiza en febrero de cada año. Organizada por la municipalidad, es nombrada la fiesta del verano, y tiene el propósito de entretener a la población local y visitantes mediante muestras folklóricas, recitales, exposición de pequeños productores, elección de reina y carros alegóricos (Municipalidad de Lolol, 2019).



Semana Loloína

Fuente: Municipalidad de Lolol

DÍA DE SAN FRANCISCO

Se celebra el 4 de octubre en el sector de La Vega, organizada por la Parroquia de Lolol (Municipalidad de Lolol, 2019).

BIBLIOGRAFÍA

Municipalidad de Lolol. (2019). *Plan de Desarrollo Comunal 2019-2022*

<https://www.municipalidaddelolol.cl/wp-content/uploads/2022/03/PLADECO-LOLOL-2019-2022.pdf>

Municipalidad de Lolol. (2017). *Centro Cultural y Cívico de Lolol. Plan de Gestión 2022-2027*

<https://www.cultura.gob.cl/redcultura/wp-content/uploads/sites/69/2023/07/plan-de-gestion-centro-cultural-y-civico-de-lolol.pdf>

Municipalidad de Lolol

<https://www.municipalidaddelolol.cl/produccion/vina-raiz-de-fuego/>

Municipalidad de Lolol

<https://www.municipalidaddelolol.cl/produccion/vina-santa-cruz/>

Consejo de Monumentos Nacionales (CMN)

<https://www.monumentos.gob.cl/monumentos/zonas-tipicas/centro-historico-lolol>